
第６回景観セミナー　参加者アンケート結果まとめ

149名 アンケート回収率 74 ％

１．これまでに立川市の景観セミナーやまちあるきに
　　参加されたことがありますか。

・今回が初めて 114 人
・参加したことがある 34 人
・未回答 1 人

２．セミナーは楽しめましたか。

・大変楽しかった 86 人
・楽しかった 53 人
・どちらともいえない 4 人
・つまらなかった 3 人
・その他 0 人
・未回答 3 人

３．セミナーの内容はどうでしたか。

・大変わかりやすかった 99 人
・わかりやすかった 44 人
・どちらともいえない 1 人
・難しかった 1 人
・その他 0 人
・未回答 4 人

４．セミナーの日時の設定はどうでしたか（複数回答可）。

・適当 115 人
・長い 11 人
・短い 3 人
・平日がよい 21 人
・休日がよい 3 人
・その他 4 人
・未回答 9 人

５．セミナーのご感想、ご意見、ご要望など、ご自由にご記入ください。
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何度、聴いても、ためになるし、堀先生が、聴衆を参加させるLecture（手をあげさせたり、考えさせた
り）であることが、快い。講演終了後の充実感をきょうの私へのプレゼントだと、心はずむのは多分私
だけではないでしょう。又、どうしてもこの講演をききたいのです。Opentimeをあと30分遅く開始すると
他者（働き盛りの人）をつれて来られるのですが。

すぐに実践したい内容でした。熱の冷めないうちに現実に形として表現したいと思います。本日はあり
がとうございました。

堀先生の話がとにかく面白い。内容も興味深かった。景観は“人による”という概念を変えるきっかけ
になった。今日のセミナーで得たものを早速取り入れる努力をしたいと思う！

想像していた以上に、とてもわかりやすい説明で勉強になりました。特に人の評価、景観の評価の話
は他のことにも応用が効く内容でした。景観セミナーに参加して本当に良かったです。次回の景観セミ
ナーにも参加したいです。ありがとうございました。

参加者　202名　のうち、アンケート回答者

(77%)
(23%)

市内の様子も見てくださっていることが最後の事例紹介でよくわかりました。

私の店を取り上げて頂きありがとうございました。こだわったかいがありました。

景観というものに対してここまで明確に基準があることを知らず、勉強になりました。費用をかけずに
知恵をかけるという考え方も、とても良いと思います。今後、まちづくりや景観に関する仕事をする機
会があるかも知れないので、今回のセミナーを参考にしたいと思います。ありがとうございました。

景観の大切さを思い知らされた。単に外国の有名なところは良いと評価していたが、それにはハッキ
リとした理由があった。我々はもっと人を大切にしていかないとダメだと思う。
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今後、知っているのと、知らないのでは、大きな差。とても貴重な話を聞けました。街づくり、おもてな
し、しっかりと考えていきたい。
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とても面白かったです。分かりやすく論理的で思わずうなずく話でした。プレゼンテーションスキルにつ
いても勉強になりました。また聴きたいと思いました。ありがとうございました。

セミナーに参加する前と後でかなり考え方が変わりました。前半の景観について、過去に訪れて良
かった場所を思い出すと建物だけでなく、道路の舗装や景観を見る場所に配慮されていました。例え
ば清水寺の近く（二年坂、三寧坂）の道路がアスファルト舗装だったとしたら、魅力は半減すると思い
ました。

初めてセミナーを受けましたが、原則論と応用にてわかりやすくお聞きしました。

重要なことを、くり返し、丁寧に説明することで、頭に入りました。お店のデザインのみならず、住宅
や、集合住宅にも、大変参考になります。立川の街が、ますます好きになりました（←このようなセミ
ナーが無料で受けられたので）。街の魅力を上げる努力を、もっと、市も住民もやらないとと思いまし
た。モノレール下の通りや、シネマストリート等、街の目玉になりそうなストリートが、実際に有るので、
バージョンＵＰさせたいですね。

具体的な例に応じて教えてくれ、評価にバラつきがない言葉で表現してくれる事が素晴らしい。本能で
選んでいた景観に理由があったオドロキ。

行政、個人の役割を明確にして話して頂いて非常にわかりやすかった。

大変楽しく、わかりやすく、理解できました。景観という言葉は知っておりましたが、具体的に理解して
いた訳ではなかったので、このセミナーに参加して、初めて理解できて、喜んでおります。ぜひ、次回
も参加したいと思っています。

何となく感じていた感覚の部分を、論理的に分かり易く、説明していただき、大きな気付きを得ることが
できました。

話が具体的で非常に分かりやすかった。もっと理論的な話だけだと思っていましたが、理論と現実が
非常にマッチしていて、こういう分野があるのだと感動しました。ありがとうございました。

瑞穂町でも、このような取組みもあれば、楽しく、ステキだと思いました。次回もぜひ、参加したいと思
います。

興味深くきく事ができ、長く感じなかった。生活の中で活用していこうと思った。

何事もおもてなしの心が必要だと知りました。セミナーは建築する時にも考えなくてはいけないと思い
ました。すごく良かった。

大変たのしく聞けてよかったです。ホスピタリティディベロップメント・・・きたえたいです。

まちづくり景観と歴史的景観があるのだと思いました。また、経済活性化には、まずはまちづくり景観
だとわかりました。大事なのはホスピタリティなんですね！ありがとうございました。

基礎的な話から始まり、大変わかりやすかった。「景観」と聞くと感覚的なものと思っていたが、今日の
セミナーで理論的なものであることが理解できた。本日はありがとうございました。

景観はわかるようなわからないようなあいまいな印象を持っていましたが、理論立てて説明を受けて
明確化した気がします。

実践で得た話しなので、心に伝わる。

大変参考になります。前回セミナーを受講してからあらゆる視点、街や店の見え方が変わり自分の店
づくりにも、良い影響があります。心から感謝しております。また機会をつくっていただけると、ありが
たいです。

大変わかりやすくて良かったです。ホスピタリティ表現を大切にしたいと思います。

景観の考え方、街づくりの基本を学べた。

三種の神器わかりやすかった。実践的だった。

自分の仕事に活かしたい点があった。ホスピタリティーあふれる公園づくりをしたいと思った。

理論的な話で大変わかりやすかった。すばらしいプレゼンでした。

とても面白かったです。Ｈ26～景観の担当をしている市職員です。“景観”という定義が自分のなかで
非常にあいまいで、自分で施策を考えねばならないのに、どうしていいか迷っていました。ですが、今
日の講演が大きなヒントになりました。まずは本日教えていただいた“景観の定義”をふまえて、あら
ゆる場所を訪れてみようと思います。きっと今までと見方が変わり、自分の市についてもどうしていっ
たらよいか？というのを考えやすくなると思います。また堀先生のお話をきけるのを楽しみにしていま
す。

大変、解り易く具体的な説明で非常に良かった。
自身の仕事に役立てる内容で勉強になりました。

2部構成が良かった。2部からの参加でしたがとても勉強になりました。

まさに、目からウロコ！の充実したご講演でした。まちづくりに携わる者として、今日の学びは今後、必
ず活かしていきたいと思います。ありがとうございました。
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女性の職員の方に来店いただきけいもういただき、初参加しました。たいへんに人間性大事にはい
りょの大事さを教えてもらいました。日本の全土に、このホスピタリティーが必要不可欠と思います。ま
してやオリンピックをひかえ、かんきょう立国をめざす日本に大切です。もっともっと景観の大切さを学
びたいと思いました。地球きぼでも必要でしょう。たいへんにありがとうございました。小生もこれから
学んでいきたいと思います。最後に鶴岡は小生の故郷です。温涌あつみ、温涌温泉には数多くいって
います。ありがとうございました。

後半からの参加でしたが、店前の景観についての基本が学べました。店前のスペースが狭い場合、
そのような手法があるのか、聞きたかった。また、バリアフリーとの関連についてももう少し聞きたかっ
た。

論理的で面白かったです。

堀先生のセミナー、また参加させて下さい。

もっと早く聞きたかった。

以前から街づくりに興味があったこともあり、仕事を午後から休ませてもらい参加しました。17時では
平日に仕事のある人は余程の融通をつけない限り難しいと思うので、土日にお願いできると嬉しい。
でも、内容の充実度、全体の長さを考えると、土日より平日の仕事帰りにさくっと寄れる今回の時間帯
もいいです。もう少しだけ遅めの開始の方が仕事に影響なくこれるのでありがたいです（せめて、18：
00とか18：30とか）。内容はとても新鮮でこれから出掛けた先でも考える視点ができ、楽しくなりそうで
す。店づくりに関わる立場ではありませんが、また機会があったら、次も来たいです。ホスピタリティ表
現を自分の身近にしていきます。

景観整備を趣味趣向ではなく論理的に解説していただき新たな気付きを得ました。

感覚的な表現でなく具体的な表現でわかりやすかったと思います。分譲地や住宅展示場などの例も
見てみたいと思いました。又商業施設も参考となると思います。

堀先生の話はスライドを使って相方向の会話形式なのでとても有意義です。

堀先生に住宅地の景観を語っていただきたい。

とても勉強になりました。

さまざまなキーワードを教えていただきました。ありがとうございました。

ためになりました。是非参考にさせていただきました。

私は、現在、喫茶店開業に向け準備中です。今迄は、メニュー、店内についてはイメージが少しわい
ておりましたが、店の外についてはなかなか感じがつかめなかったのですが、本日のセミナーを受
け、とてもイメージがわき勉強になりました。ありがとうございました。立川市役所の方々も頑張って下
さい。

とても勉強になりました！今後まちの景観を気を付けて見てみたいと思います。

人は自分が大切にされているかすぐにわかる、など、ハッとさせられる指摘が多かった。とても面白
かったです。

前回と同じ部分が多かったですが勉強になりました。応用編をもう少し多く聞きたかったです。

うまく言葉にすることができなかった部分を理論だてて説明いただき大切参考になりました。

大変勉強になりました。ありがとうございました。

大変面白く勉強になった。

とてもわかりやすかったと思います。今までの考え（街の見え方）が変わった。より多くの人に聞いても
らったほうがよいと思います。そうすれば立川の魅力も上がる！

景観のとらえ方が非常に解りやすかった。

まぁあれですが少しばかり受け取り（とらえ）方が極端かと・・・。言っている事は良くわかります。あと
先生の話し方がホスピタリティ（あなたを大切にしています）にあふれている。すごくていねいに話して
いますね。

時間が短すぎる。

大変良い。次は応用編を！

3回目の参加で、堀先生のお話も大部理解を深めることができるようになってきたかなと思いました。
魅力ある街づくりは大変ですから重要なことであると再認識しました。市の都市計画と商店会との連
携ができると、立川の町も魅力ある街づくりができると思いました。来年度も計画してください。地方の
景観を工夫した例もおききしたいです。

今から店舗を見る目が全く違うと思います。自分たちが出店するとして、理想の店舗を思い描く楽しみ
ができました。

相変わらずパワフルで解りやすい講演、本日も楽しく聞く事が出来ました。何回聞いても為になりま
す。是非とも今後とも良い街づくり頑張って下さい。有難うございました。
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防災都市立川・多摩の中心都市としての事業継続の総合的な計画が必要です。震災時の顧客満足
の視点で、帰宅者、帰宅困難者、帰国困難者、避難民の総合的なモデル都市を考える本日のセミ
ナーも知恵を出す重要な情報でした。区域を総合的な事業継続・発展の町づくり、商店街の人の出席
率（数）はいかがでしたか？安全とホスピタリティある町づくりを目指しましょう。

ホワイトボードの文字がうすくて見えなかったです。内容とても良くわかりました！！道路が６割・・・よ
くわかりました。今まで当社のお店がいまいち・・・と思っておりましたがダメなポイントがわかりました。
店づくりするスタッフに伝えていきたいと思います。

18～21時に開催願います。

説明が分かりやすい。レジュメがあると良かった。

景観を変えると、どの程度効果（経済的）になるか、定量的データを示してもらえるとありがたいです。

かねてより堀先生のお話を楽しみにしておりました。町の景観に大変興味有りました。人間を大切に
すると言う事だと思います。私が生まれた時から、現在に至るまで住んで居ます立川柴崎町ですが、
昨年12月にそうぎ屋ができました。立川南口中央通りのモノレール駅より３分という近さですが、交差
点の四ツ角に大きな看板がでておりまして、毎日そうぎ者の名前を目にして、とても苦痛で有り、夜も
良く休めなくなっている状態です。公共の物とは言え、そばに住んでいる住人が一生目にして、苦しま
なければいけないのでしょうか？景観も非常に悪いと思います。重要な事と存じます。このへんもよろ
しくお願い申し上げます。

店舗個々で景観の向上をすることで、結局、何をその町で一番したいのかわからなくなってしまうので
は？まちの統一性は大事だと思います。統一性の中で、個性をだせばいいと思います。若者層の流
出を防ぐためにはどうしたら良いか、または、景観において何ができるのかを知りたいです！儲かる
街の定義で、地方活性化をして、日本の地方が劣ることはないのでしょうか。地域資源があるからこ
その、景観形成があると私は考えるのですが、地方で景観形成（道の舗装）で人を集めるのは可能な
のか。

初めて参加の方はいいと思いますが、前回と同じだったので・・・。新しいお話しを次回楽しみにしてま
す。市役所むけの話ですね。店ポでできる話しをききたかった。

視力が落ちていて板書が全く見えません。太いマジックでお願いします。


